

Tras la pista del dinero público: Claves para investigar la contratación pública en Ecuador

Perfil de los participantes

Periodistas, estudiantes a periodismo, investigadores, sociedad civil

¿Qué podrán hacer los participantes, una vez concluido el taller? (Perfil de salida).

El objetivo de este taller es que el periodista aprenda a cómo navegar en el portal de compras públicas y cómo usarlo a su favor para contar historias, pero en concreto aprenderá lo siguiente:

Legislación ecuatoriana en cuanto a la contratación pública, Ley de Transparencia y en qué casos usarla

- 1) Entender la funcionalidad del portal de contratación pública y los portales de datos abiertos en la materia en búsqueda avanzada
- 2) Qué información es relevante en un proceso de contratación, desde qué mirar en un contrato y empresas, tipo de procesos, señales de alerta
- 3) Casos prácticos: investigaciones periodísticas realizadas a partir de la búsqueda en la contratación pública

Descripción del taller

En Ecuador, se firman miles de contratos cada año. En lo que va de 2023, el monto total adjudicado en contratación pública ya supera los 3000 millones de dólares. Si alguna vez te has preguntado cómo rastrear todas esas compras, este taller es para ti. En ocho horas, aprenderás a navegar por el portal oficial y descubrir 'hacks' para encontrar incluso lo que parece imposible. También te enseñaré a afinar tu mirada en los datos: ¿qué debes revisar y cuáles podrían ser posibles señales de alerta (sobrepresios)? Además, aprenderás a identificar las diferencias entre los tipos de procesos públicos: comunes, de régimen especial y de emergencia, lo cual puede cambiar el enfoque de algunas investigaciones.

Objetivo del taller

El propósito fundamental de este taller es promover la transparencia en un ámbito donde las instituciones públicas a menudo carecen de la debida escrutinio. Estamos hablando de contrataciones que, a pesar de involucrar el uso de fondos públicos provenientes de nuestros impuestos, rara vez son sometidas a un escrutinio adecuado. Es esencial fomentar la participación de periodistas, estudiantes e incluso miembros de la sociedad civil para que sigan de cerca el rastro de la contratación pública y contribuyan así a una mayor transparencia.

Datos relevantes de la problemática que aborda

La corrupción se perfecciona cada día y sobre todo en esos espacios donde el acceso a la información se dificulta. Por eso, el fin de este taller es difundir todas las herramientas y

metodología para investigar las compras públicas en Ecuador. Solo en lo que va de 2023, el monto de la contratación pública adjudicado supera los 3000 millones de dólares: ¿Quiénes han ganado esos contratos? ¿Qué institución ha gastado más y en qué? En definitiva, ¿Qué pasa con el dinero de los impuestos que pagamos?

Metodología del taller

La metodología se basará en una combinación de enseñanza teórica y aplicación práctica, y se dividirá en cinco etapas que detallo en el siguiente apartado.

Agenda del taller. Actividades propuestas para 8 horas.

- 1) Introducción y contextualización (legislación)
- 2) Navegación en el Portal Oficial y otros portales de datos abiertos (Punto 1 y 2, 2 horas y media)
- 3) Herramientas y 'Hacks' Avanzados
- 4) Cómo interpretar la información y encontrar posibles señales de alerta (corrupción, sobrepagos, funcionarios dueños de empresa contratista) (Punto 3 y 4, 2 horas)
- 5) Estudio de Casos y Prácticas Guiadas (encuentra una historia)
- 6) Conclusiones: espacio para comentarios, preguntas finales. (Punto 5 y 6, 1 hora y media).

Requerimientos para los participantes

Computadora e internet